



			dan strategi pembelajaran ARIAS
2	15-16 Mei 2012	Analisis Siswa	Mengobservasi aktivitas siswa dan mengetahui karakteristik siswa kelas VIII MTs Al-Falah Al-Islami Jrengik Sampang melalui diskusi dengan guru mata pelajaran.
3	17 Mei 2012	Analisis konsep	Mengidentifikasi konsep-konsep tentang sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) beserta metode penyelesaiannya dan disajikan dalam peta konsep.
		Analisis Tugas	Merumuskan tugas-tugas yang akan dilakukan siswa selama kegiatan pembelajaran pada pokok bahasan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV)
		Spesifikasi Tujuan Pembelajaran	Merumuskan indikator pencapaian hasil belajar siswa pada pokok bahasan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) (berupa indikator pada RPP).
4	18 Mei 2012	Pemilihan Media	Memilih/menentukan media yang tepat untuk menyajikan materi pembelajaran menggunakan model kooperatif tipe jigsaw dengan strategi ARIAS pada pokok bahasan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV).
		Pemilihan Format	Menentukan bagaimana bentuk perangkat pembelajaran yang meliputi RPP, buku siswa dan LKS serta instrumennya, yaitu lembar validasi perangkat, lembar angket siswa, lembar aktivitas siswa, lembar keterlaksanaan sintaks pembelajaran dan tes hasil belajar.
5	19 Mei- 3 Juni 2012	Desain Awal	Membuat perangkat pembelajaran berupa RPP, buku siswa dan LKS (Draft I) beserta instrumen penelitian.
6	4 - 27 Juni 2012	Validasi Perangkat	Mengetahui penilaian dosen pembimbing dan validator terhadap





Berdasarkan hal di atas, dan setelah melakukan kajian terhadap kurikulum MTs Al-Falah Al-Islami, maka peneliti mencoba untuk menerapkan pembelajaran model kooperatif tipe jigsaw dengan strategi ARIAS. Dengan model pembelajaran kooperatif tipe jigsaw, siswa bukan lagi sebagai objek pembelajaran akan tetapi kegiatan pembelajaran berpusat pada siswa (*Student Centered Learning*) sehingga siswa berperan secara aktif dalam pembelajaran. Sedangkan, strategi ARIAS merupakan strategi pembelajaran yang dikembangkan berdasarkan teori-teori belajar guna meningkatkan motivasi dan hasil belajar siswa. Oleh karena itu, peneliti memilih pembelajaran menggunakan model kooperatif tipe jigsaw dengan strategi ARIAS untuk diterapkan dalam pembelajaran pokok bahasan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) sebagai salah satu upaya agar siswa berperan aktif dalam proses pembelajaran serta dapat meningkatkan motivasi dan hasil belajar siswa.

Untuk menerapkan pembelajaran menggunakan model kooperatif tipe jigsaw dengan strategi ARIAS, maka diperlukan perangkat pembelajaran yang sesuai dengan pembelajaran model kooperatif tipe jigsaw dengan strategi ARIAS. Oleh karena itu, peneliti merasa perlu untuk mengembangkan perangkat pembelajaran model kooperatif tipe jigsaw dengan strategi ARIAS pada pokok bahasan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) untuk diterapkan di kelas VIII MTs Al-Falah Al-Islami Sampang. Perangkat pembelajaran yang dikembangkan meliputi















RPP, alokasi waktu, standar kompetensi, kompetensi dasar, indikator, tujuan pembelajaran, metode pembelajaran, sumber pembelajaran, langkah-langkah pembelajaran, dan penilaian. Dengan mempertimbangkan keluasan materi yang akan disampaikan, maka kegiatan pembelajaran pada pokok bahasan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) dilakukan sebanyak dua kali pertemuan dengan alokasi waktu 2 x 40 menit untuk masing-masing pertemuan. Standar kompetensi dan kompetensi dasar yang digunakan sesuai dengan deskripsi yang terdapat pada kurikulum KTSP untuk kelas VIII semester ganjil.

Adapun langkah-langkah pembelajaran yang akan dilakukan secara garis besar mengacu pada fase-fase model pembelajaran kooperatif tipe jigsaw dan didesain sedemikian rupa sehingga memunculkan komponen-komponen strategi ARIAS yaitu *assurance*, *relevance*, *interest*, *assessment*, dan *satisfaction*. Uraian singkat langkah-langkah pembelajaran dari tiap-tiap RPP dijelaskan dalam tabel berikut :

Tabel 4.2

## Uraian Singkat Kegiatan Pembelajaran Pada RPP

Sintaks	Uraian Singkat Kegiatan Pembelajaran	Jigsaw	ARIAS
<b>Pendahuluan</b>			
<i>Fase1 Menyampaikan tujuan dan memotivasi siswa</i>	1. Menyampaikan tujuan pembelajaran 2. Membimbing siswa mengingat materi prasyarat ( <i>Assurance</i> ) 3. Memotivasi siswa dengan memberi contoh permasalahan dalam kehidupan sehari-hari yang berkaitan dengan materi pelajaran.		<i>Relevance</i>  <i>Assurance</i>  <i>Relevance dan Interest</i>
<b>Kegiatan Inti</b>			
<i>Fase2 Menyajikan informasi</i>	1. Membimbing siswa untuk menemukan sendiri konsep dasar dari materi dengan memberi contoh permasalahan dalam kehidupan sehari-hari yang berkaitan dengan materi.		<i>Relevance dan Interest</i>
<i>Fase3 mengorganisasikan siswa dalam kelompok-kelompok belajar</i>	2. Membimbing siswa membentuk kelompok asal dan membagi anggota menjadi tiga kelompok ahli	Pengelompokan siswa (kelompok asal)	<i>Interest</i>
<i>Fase4 membimbing kelompok untuk belajar dan</i>	3. Membimbing kelompok ahli berdiskusi membahas materi yang ada di buku siswa dan menjadi tanggung jawabnya serta	Pembahasan materi oleh kelompok ahli	<i>Interest</i>



## 2) Rancangan Awal Buku Siswa

Sesuai dengan RPP, peneliti mengembangkan buku siswa untuk dua kali pertemuan yaitu pada pertemuan pertama berisi materi pengertian dan penyelesaian sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV), dan materi penerapan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) dalam kehidupan sehari-hari pada pertemuan kedua. Isi buku siswa tersebut dimulai dengan memaparkan permasalahan dalam kehidupan sehari-hari yang berkaitan dengan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) dan merangsang siswa untuk berfikir dan menyimpulkan sendiri konsep-konsep dasar dari materi sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV). Selanjutnya materi disajikan dalam bentuk soal yang harus diselesaikan siswa pada LKS. Dengan demikian diharapkan siswa dapat belajar secara aktif dan termotivasi untuk belajar.

## 3) Rancangan Awal Lembar Kerja Siswa

LKS yang dikembangkan dalam penelitian ini berisi masalah dari buku siswa. Adapun pembagian soal pada LKS dibagi menjadi tiga kelompok sesuai dengan kelompok ahli yakni ahli grafik, ahli eliminasi dan ahli substitusi. Sesuai dengan RPP dan buku siswa, peneliti mengembangkan LKS untuk dua pertemuan yaitu untuk sub pokok bahasan pengertian dan penyelesaian sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) pada pertemuan pertama. Selanjutnya yaitu sub

pokok bahasan penerapan sistem persamaan linier dua variabel (SPLDV) pada pertemuan kedua. Terdapat dua permasalahan dalam masing-masing LKS. Permasalahan yang dipilih adalah permasalahan konkrit yang dihubungkan dengan kehidupan nyata sehingga memungkinkan siswa untuk lebih mudah menyelesaikannya. Desain LKS yang menarik secara visual diharapkan dapat memotivasi siswa dalam menyelesaikan soal dalam LKS.

#### 4. Deskripsi Hasil Tahap Pengembangan (*Development*)

Tujuan dari tahap pengembangan adalah untuk menghasilkan draft perangkat pembelajaran yang telah direvisi berdasarkan masukan para ahli, simulasi, dan data yang diperoleh dari uji coba. Kegiatan pada tahap ini adalah penilaian para ahli (validasi), simulasi dan uji coba terbatas.

##### a. Penilaian Para Ahli

Seperti yang telah dijelaskan sebelumnya, bahwa sebelum digunakan dalam kegiatan pembelajaran hendaknya perangkat pembelajaran telah mampu mempunyai status “valid”. Idealnya seorang pengembang perangkat perlu melakukan pemeriksaan ulang kepada para ahli (validator) mengenai ketepatan isi, materi pembelajaran, kesesuaian dengan tujuan pembelajaran, design fisik, dan lain-lain hingga dinilai baik oleh validator. Tujuan diadakannya kegiatan validasi pada penelitian ini adalah untuk mendapatkan status valid atau sangat valid dari para ahli.









Tabel 4.5

## Hasil Validasi Rencana Pelaksanaan Pembelajaran

No	Aspek	Rata-rata
1	Tujuan Pembelajaran	3,8
2	Langkah-langkah pembelajaran	3,5
3	Waktu	3,5
4	Perangkat pembelajaran	3,5
5	Bahasa	3,7
Rata-rata Total		3,6

Dari tabel 4.5, didapatkan aspek ketercapaian indikator pada RPP memperoleh rata-rata 3,8 dari penilaian ketiga validator, artinya aspek ketercapaian indikator pada RPP dikatakan valid. Aspek langkah-langkah pembelajaran pada RPP memperoleh rata-rata 3,5 dari penilaian ketiga validator, artinya aspek langkah-langkah pembelajaran pada RPP dikatakan valid. Aspek waktu pada RPP memperoleh rata-rata 3,5 dari penilaian ketiga validator, artinya aspek waktu pada RPP dikatakan valid. Aspek perangkat pembelajaran (Buku Siswa dan LKS) pada RPP memperoleh rata-rata 3,5 dari penilaian ketiga validator, artinya aspek perangkat pembelajaran (Buku Siswa dan LKS) pada RPP dikatakan valid. Aspek bahasa pada RPP memperoleh rata-rata 3,7 dari penilaian ketiga validator, artinya aspek bahasa pada RPP dikatakan valid. Rata-rata total dari penilaian para validator sebesar 3,6. Dengan mencocokkan rata-rata ( $\bar{x}$ ) total dengan kategori yang ditetapkan oleh Khabibah, RPP yang

















Tabel 4.12

## Hasil Pengamatan Aktivitas Siswa

No	Kategori yang Diamati	Persentase			Jumlah Tiap Kategori (%)
		Pertemuan Ke-		Rata-rata (%)	
		I (%)	II (%)		
<b>Kategori Aktivitas Siswa Aktif</b>					
1	Mendengar/memperhatikan penjelasan guru/teman ( <i>relevance</i> )	10,41	13,54	11,96	9,78
2	Berdiskusi/bertanya/menjawab pertanyaan guru	27,08	16,67	21,86	
3	Berdiskusi/bertanya antar siswa ( <i>interest</i> )	16,67	16,67	16,67	
4	Membaca buku siswa/LKS	6,25	6,25	6,25	
5	Menulis yang relevan	6,25	6,25	6,25	
6	Mengkomunikasikan pengetahuan kepada anggota kelompok asal ( <i>assurance dan satisfaction</i> )	6,25	6,25	6,25	
7	Mempresentasikan hasil kerja ( <i>assurance</i> )	6,25	6,25	6,26	
8	Menanggapi presentasi ( <i>satisfaction</i> )	6,25	6,25	6,25	
9	Mengevaluasi diri ( <i>assurance dan assessment</i> )	6,25	6,25	6,25	
<b>Kategori Aktivitas Siswa Pasif</b>					
1	Tidak mendengarkan/tidak memperhatikan penjelasan guru/teman Prilaku yang tidak relevan dalam kegiatan pembelajaran	2,08	10,42	6,25	5,99
2	Prilaku yang tidak relevan dalam kegiatan pembelajaran (seperti:	6,25	5,20	5,73	







Tabel 4.15

## Data Respon Siswa

Uraian Pertanyaan	Penilaian / Respon Siswa			
	Baru		Tidak Baru	
	Jumlah	%	Jumlah	%
Bagaimana perasaanmu terhadap :				
a. Materi pelajaran	19	90	2	10
b. Buku siswa	20	95	1	5
c. Lembar Kegiatan Siswa	20	95	1	5
d. Suasana belajar di kelas	15	71	6	29
e. Cara guru mengajar	19	90	2	10
Rata-rata Persentase	19	88	2	12
	<b>Menarik</b>		<b>Tidak Menarik</b>	
Bagaimana perasaanmu terhadap :				
a. Materi pelajaran	19	90	2	10
b. Buku siswa	20	95	1	5
c. Lembar Kegiatan Siswa	19	90	2	10
d. Suasana belajar di kelas	20	95	1	5
e. Cara guru mengajar	20	95	1	5
Rata-rata Persentase	20	93	1	7
	<b>Sangat setuju</b>	<b>Setuju</b>	<b>Kurang setuju</b>	<b>Tidak setuju</b>
Bagaimana pendapatmu jika kegiatan belajar berikutnya seperti yang kamu ikuti sekarang ini?	12 (57%)	7 (33%)	2 (10%)	0
	<b>Ya</b>		<b>Tidak</b>	
Bagaimana pendapatmu tentang buku siswa ?				
a. Apakah kamu dapat memahami bahasa yang digunakan dalam buku siswa ?	19	90	2	10
b. Apakah kamu tertarik pada penampilan (tulisan, gambar, letak	19	90	2	10







